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102 名长沙援株医疗队队员
于 8 月 8 日 22 时 30 分抵达株洲。
队员们来自长沙市三医院、长沙
市四医院、湖南航天医院等多家
医院。接下来，他们会被安排到
天元区各核酸检测采样点为株洲
市民服务。 （廖智勇）

根据中共株洲市委新冠肺炎
疫情防控工作领导小组的统一安
排，株洲市民中心从8月9日起，继
续暂停对外开放。恢复开放时间
根据领导小组的统一安排另行通
告。暂停开放期间，将继续多途径
做好线上政务服务工作，确保企
业、群众“不见面”便能办好事（网
上、掌上办理方式和各部门咨询电
话详见株洲新闻网）。（邓金星）

来 自 山 东 济 南 的 120 万 个
KN95口罩，于8月8日下午2点抵
达株洲，并迅速被分发至全市各大
医疗机构。捐赠企业山东圣泉新
材料股份有限公司，与株洲颇有渊
源。该公司在职领导，是从株洲毕
业走出去的学子。此次得知株洲正
在抗疫攻坚，立即决定支援株洲。
截至8月7日17时，全市3家应急物
资存储企业、7家公立医疗机构、6
家市内连锁药房、35家物资生产企
业，共储备防护服5.4万套、医用隔
离衣5.3万套、口罩3050万只、消毒
液12.5万瓶。 （高晓燕 李何露）

8月8日，市交通运输局为货运
司机开通核酸检测采样绿色通道。
即日起，货运司机凭健康码、行程
码、驾驶证和从业资格证，即可到该
局会议中心进行免费核酸检测采
样，4至6小时就能拿到结果。

（廖明 夏四亮）

“效率很高，从排队到采样完
成，不到 15 分钟。”8 月 6 日晚，石
峰区众多微信群里，不停地被居
民点赞消息“刷屏”。当天下午两
点，该区全面启动第二轮核酸检
测采样。至 8 日中午 12 点，核酸
检测采样人数 172712 人，完成第
二轮检测采样。（周蒿 谭洪汀）

8月8日，天元区全面启动第二
轮核酸检测采样。截至当日22时，
该区7个街道（镇）累计开设115个
检测点231个检测台，236646人接
受采样。 （谭昕吾）

一线医务人员、工作人员心理
压力大该如何调适？居民长时间
居家感到焦躁该怎么办？芦淞区
妇联、区教育局整合市区两级权威
心理咨询热线资源，集结心理专家
团队，免费提供“一对一”线上疫情
防控心理援助。热线电话：0731-
28781436。 （杨凌凌 罗金鹏）

接种新冠病毒疫苗对预防新冠病
毒攻击有哪些作用？现行疫苗对德
尔塔毒株是否有效？患者接种疫苗
与否，病情发展有何区别？昨天下
午，株洲市新冠肺炎定点救治医院病
区主任黄彭，通过视频连线的方式接
受了本报记者专访。

问：请介绍下目前确诊病例的情况。
答：截至昨天 17 时，定点救治医

院收治的成年人群体中，大部分没有
接种新冠病毒疫苗或者暂时只接种
了一针。其次，和去年相比，18 岁以
下的未成年人患者增加明显，这一部
分人此前也没有接种过疫苗。

问：接种与否与病情发展有什么
关系？

答：首先，与去年相比，此次患者
入院后转重症的比例明显下降。其
次，患者病情发展没有之前想象中的
迅猛。有患者进入医院三天后，仍然
是无症状。这表明，接种了疫苗的患
者，转重症的风险在降低，病情发展
也相对平稳。

问：因为疫情，一些市民打第二针的
时间“逾期”了，他们应该怎么办？

答：目前尚没有数据验证“逾期”
的影响有多大。但是，一定要尽快完
成接种。大家要及时查看自己第一
针接种时间，了解第二针接种时间，
及时到医疗机构完成接种。

问：现行的疫苗，对德尔塔毒株
是否有效？

答：收治的病例中，往往是家中
几个人。他们去过的一些地方并没有
出现更多的感染者。这其中，很多市
民此前已完成了接种，相当于加了一
层防护罩。也就是说，现在的疫苗对
预防德尔塔毒株侵袭，作用是毋庸置
疑的。更何况，以疫苗作为主要武器，
防止疫情特别是德尔塔毒株在全球范
围扩散这一方法，是被全球科学家和
各国政府以及世卫组织所认可的。

问：市民如何防范德尔塔毒株？
答：无论是德尔塔毒株还是其他

毒株，许多城市在疫情中积累的防
控、治疗经验仍然非常奏效。对于普

通市民来说，一是严格遵守“居家
令”，减少非必要的外出活动，做好自
我健康监测，服从社区（村）安排，按
要求做好信息登记，及时主动进行核
酸检测。二是养成戴口罩、勤洗手、
勤通风等良好生活习惯。

需要强调的是，请一定及时接种
疫苗。

问：疫情下，如何确保受种者的
安全？

答：8月7日召开的新冠肺炎疫情
防控新闻发布会介绍，我市坚持“应
接尽接、梯次推进、突出重点、保障安
全”原则，正有力有序推进新冠病毒
疫苗接种工作。我市将在持续开展
18岁以上人群接种基础上，稳步推进
12 岁至 17 岁青少年接种，尽快建立
人群免疫屏障。按照计划，我市将在
10月底前完成92%的12岁至17岁人
群的两剂次疫苗接种。

与此同时，每个接种点均安排了
驻点医疗救治人员、救护车、急救设备
和药品，建立了医疗救治绿色通道，最
大限度保障受种者医疗救治安全。

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
刘琼 通讯员/朱卫健）8 月 8 日，市卫
健委公布：8月7日0 时—24 时，我市
报告新增新型冠状病毒肺炎确诊病
例5例(荷塘区3例、石峰区2例),其中
2例为无症状感染者转确诊。新增新
型冠状病毒肺炎无症状感染者0例。

现有确诊病例29例（重症2例），
尚在医学观察的无症状感染者 2 例，

无死亡病例，当日解除医学观察0例。
7 月 29 日 0 时至 8 月 7 日 24 时，

累计报告新型冠状病毒肺炎确诊病
例 29 例（云龙示范区 16 例、石峰区 7
例、荷塘区 6 例），累计报告新型冠状
病毒肺炎无症状感染者 26 例（24 例
已转为确诊病例）。

8月7日0时—24时，全市城市五
区（天元区、芦淞区、石峰区、荷塘区、

云龙示范区）完成全员核酸检测采样
357591 人（不含集中隔离、居家隔离
人群），当日全员核酸检测结果数
358717人。7月29日0时至8月7日
24 时，累计完成全员核酸检测采样
2241932人次（不含集中隔离、居家隔
离人群），截至目前全员核酸检测结
果1919839人次，均为阴性（不含集中
隔离、居家隔离人群）。

长沙“火眼”
驰援株洲

8 月 8 日上午，市疾控中心院内，由长沙驰援我市
疫情防控的“火眼”核酸检测方舱实验室，正在进行最
后的设备安装与调试。

市疾控中心工作人员介绍，该实验室配备全自动
核酸提取等设备，实现了检测流程自动化、信息化。按
照“10合1”混检方式，实验室日均检测量高达10万份。

当天下午，方舱实验室投入试运行。
（株洲晚报融媒体记者/易楚曈 通讯员/刘兰 摄影报道）

截至8月7日24时，全市有——

确诊病例29例 无症状感染者2例

定点救治医院病区主任黄彭：

接种了疫苗的患者
转重症的风险在降低
株洲晚报融媒体记者/何春林 通讯员/宋玺

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
李逸峰 通讯员/王永旺 宋律）8 月 8
日，云龙示范区卫健局发布消息称，8
月 6 日，该区仅用一天时间就完成第
三轮核酸检测采样。

此前，该区利用两天时间完成第
一轮核酸检测采样，一天时间完成第
二轮核酸检测采样。数据显示，该区
前三轮累计核酸检测采样 225399 人
次（不含集中隔离、居家隔离人群），检

测结果均为阴性。
据介绍，7月30日以来，为帮助云

龙示范区提升核酸检测采样速度，全市
共派出592人次医务人员前来支援。

云龙前三轮核酸检测采样 结果均为阴性

▲小而精致的社区超市，生鲜菜品吸引了固定的消费者。 记者/成姣兰 ▲某社区团购店自提点，待居民自提的米和牛奶。 记者/成姣兰

最近两年多时间里，从生鲜电
商发展而来的社区团购模式，快速
发展成为电子商务行业的一个新业
态，叠加疫情的影响，悄然改变着不
少人的消费习惯。

作为赛道中跑得最快的三支队
伍之一，同程生活的黯然离场，被外
界称为“社区团购破产第一案”，在
行业震动极大。社区团购的未来在
哪里，成为全民热议的一个话题；转
型，或者强者血拼到最后，是普遍持
有的两种观点。

从目前团长的自我转型看，社
区团购要发展，开社区便利店是一
个可选方向。盒马湖南区域宣传负
责人王二德告诉记者，深耕零售4年
后，今年，盒马鲜生将社区电商嫁接
到社区夫妻店，并在大中城市偏远
郊区开辟盒马邻里。王二德表示，
社区团购的核心是供应链，谁有稳
定的供应链资源和全链条运营能
力，实现农业的全流程标准化，谁才
真正拥有未来。

一夜之间，楼下生活铺子换老板
了。平时只默默选货的团友们，第一
次抢占了群的麦克风，纷纷关心起群
的去留问题。转的时候果决干脆，团
长王洪燕此刻也满是不舍。

从株洲本土平台纵城团购的群接
龙起步，王洪燕做了整整3年团长。12
小时长效待机，随着利润的严重下滑，
王洪燕和搭档卓玛逐渐失去了耐心，

“2019 年，团购一项业务就有七八千，
现在已经砍掉一大半。”

去年起，卓玛就感受到了平台对团
长的抛弃步伐。先是分佣比例从10%、
13%逐步下滑到5%、8%甚至3%，再是
美团启动外卖员配送。卓玛和王洪燕
一致认为，团购这段缘分，走到了分手
的岔路口。

“他们想抛弃我们，其实我们也早
想放手了。”卓玛说，转让不是一时之
念，随着各平台烧钱接近下半场，佣金
触底外，货品质量也达到了最低点。
以次充好、假冒伪劣扎堆，让她们难以
面对每天打交道的邻居。今年，售后
率从原先的1%飙升到20%以上，进一

步压缩了团长的利润空间。“部分蔬菜
到货已经烂了、焉了或长虫了，只能跟
邻居解释退货，我们费了时间，没有佣
金，还将影响其他订单的佣金比例。”

对平台的淘汰一直在进行。从开始
的纵城、美家优选，到现在的多多买菜、
美团、兴盛优选，选品少、佣金低、质量低
的平台逐渐被淘汰。下一个团长接手前，
十荟团成为生活铺子的扛大旗者。让卓
玛失望的是，十荟团也开始随大流了。

低价格永远有顾客，但永远不会把
团购做好。在他们的团购群，多多买菜
一推出，300多个群员几乎人手一单，此
后再无二次复购。“平台的目的是放劵笼
络客户，客户的目的是薅羊毛，各取所
需，真正能转化的，还是靠品质。”

今年来，国家多次出手监管后，各
平台纷纷下架0.1元产品，取而代之的
是1元产品。“仍旧未转变思路，还是走
低价路线，补贴战后，资本的意图不言
自明。”不陪资本玩游戏，卓玛和王洪燕
果断离场。她们透露，各平台原株洲负
责人也已纷纷离场，不看好社区团购
的，并非她们二人。

疫情忽至，所有人措手不及。7月
30日，第一批阳性患者资讯发布后，杨
女士打开了“深埋”对话框的团购群，米
面油肉菜，能想到的全买个遍。下午6
点，团长在群内发布通知，小区团购平
台爆仓，具体收货时间等通知。

这几日，株洲各小区团购群迎来
了今年第一波小高潮，给疲软的团长
一剂兴奋剂。新团长兰兰刚厘清程
序，就迎来了好时候，这几日，一家老
小忙得不亦乐乎。

“颓势已成，想靠社区团购养家糊口，
已不再现实。”老团长舟舟说，她做社区团
购5年，几乎见证了社区团购从无到有，
从成长到被资本“入侵”变形的全过程。

7月31日下午6点，顾不上老腰酸

痛，她只顾埋头在冷柜寻找林先生的
豆腐和带皮里脊，足足三分钟后，她只
能笑着道歉，可能漏发了，等货到了再
通知他来取。在她自提点门外，大米
和牛奶成堆，等待居民自提。

“要不是有麻将馆在，早不做了。”
她坦言，现在顾客“疲了”，有时几个平
台加起来才一百多单，佣金几十块钱，
要从早忙到晚。做社区团购，只是为了
给麻将馆带人气。

持这样想法的不仅她一人。一芙
蓉兴盛老板说，社区团购主要为店铺其
他标准品引流，靠它赚钱，是不现实
的。眼看着朋友们帮各团购平台“攻城
略地”发展团长，又眼看着他们纷纷离
职，他就知道“这市场没出路”。

继同程生活宣布申请破产后，又一家元老级社区团购平台游走在倒闭边缘。过去的7月份，社区团购来到十字路口，赛道上的
玩家面临着抉择，线下团长也在考虑去留。

被社区团购重伤的株洲线下实体店，以商超和菜市场为先锋，从任由挤压到主动出击，纷纷升级改造、开启线上社群运营，在此
次疫情中，线上配送表现尤其出色。

社区团购前景如何？记者采访多名资深团长、消费者和商超、农贸市场负责人，大家一致表示，不转型提升品质，低价策略走不长久。

株洲商超迎战社区团购
从任由挤压到主动出击 线上销售成倍攀升
策划/蒋胜金 执行/株洲晚报融媒体记者 成姣兰

佣金下降售后率上升
退出者：缘分走到了尽头

消费

A07

2021年08月09日 星期一
责编：成姣兰
美编：郭金芳
校对：曹永亮

疫情掀起一波团购潮
老团长：只是短暂的繁荣，颓势已成

本土商超、农贸市场纷纷转型升级
实体经营者：认清真相后，消费者会掉转头来

社区团购玩了几年，也不止是
互联网企业和创业公司的专利。今
年上半年，株洲本土零售老大株百
就如何数字化转型，突破线上平台
重围请教华为数字化专家。大润
发、天虹等大型商超线上运营也试
水多年，培养了一批忠实顾客。

与社区团购不同的是，各线下零
售商超以忠诚度极高的活跃会员为服
务对象不断扩张，线下可体验线上采
购可跟踪的模式，受到不少高质量客
户的好评。

一天之内，株百栗雨店家园群
即将达到 500 人上限。8 月 3 日上
午7点，团长就将当日促销菜品及价
格发到群内，云逛商场的模式迎来
一大批下单者。不到 10 点，货物陆
续送达。无需几道分装，极大地保
证了菜品的品相和新鲜度。

疫情期间，株洲百货股份除美团
和微商城外，旗下14家门店开启社区
群团长运营板块，全面启动线上无接
触式购物。据了解，这几日，天虹、株百
等大型商超线上下单量达超过平时的
3倍。

社区团购的低价战略，挤压了不
少实体店的生存空间，本土商超的
线上化转型，仅仅只是起步。影响更

甚的传统农贸市场，“死伤无数”。
坐拥花园一村、二村几个老小

区，人员密集的河西耀萱农贸市场，
仅有不到10个摊贩还在坚守。香草
园楼下农贸市场，也已草草关门。以
低价著称的祥云农贸市场，空置率达
到了30%。祥云农贸市场负责人告
诉记者，市场也不是未谋求转型，此前
不少摊贩跟线上平台合作，最后利润
分摊，无钱可赚，也就不了了之。他表
示，不可否认的是，不少人的购物习
惯，确实被改变了。

“习惯只是暂时的，认清真相
后，消费者会掉转头来。”深度调研
过生鲜市场后，新开业的天元区五
维农贸市场负责人认为，客户短期
内讲价格，长期还是看品质。团购
平台更多的是农贸市场的压舱尾货
甚至淘汰品，商超和农贸市场仍旧
会是恒久的市场。他预测，社区团
购不转型，最多能扛一两年。

保护实体经济，今年，我市启动
城区农贸市场改造提升三年行动计
划，进行智慧农贸改造，五维农贸市
场进入首批改造名单。该负责人随
着农贸市场购物环境的改善和监管
系统的完善，消费者会回归到“货比
三家”的真实购物环境中来。

社区团购走到十字路口
盒马：稳定的供应链和农业全流程标准化是核心


